
Leçon : les homonymes 

Définition

Les homonymes sont des mots qui se prononcent de la même manière, n’ont pas le même sens
et n’ont pas toujours la même orthographe.

Les homonymes qui ne s’écrivent pas de la même manière

Il s’agit des homonymes les plus fréquents.

Exemple :
cygne et signe : ces deux mots se prononcent de la même façon mais n’ont pas le même 
sens : un cygne désigne un oiseau et un signe désigne un geste permettant de communiquer 
(exemple : un signe de la main).

Les homonymes qui s’écrivent de la même manière

Exemple :
glace et glace : ces deux mots se prononcent et s’écrivent de la même manière mais « glace
» peut avoir plusieurs significations : une glace pour un miroir ou de la glace pour de l’eau 
congelée.

Remarques

Certains mots ayant la même orthographe ne se prononcent pas de la même façon
Exemples :
Il est heureux (est : verbe être à la troisième personne du singulier du présent de l’indicatif).
Il se dirige vers l’est (est : l’un des quatre points cardinaux (nord, est, sud et ouest)).

Certains mots ayant la même orthographe n’ont pas le même genre
Exemples :
La carpe → le poisson (genre féminin).
Le carpe → les os du poignet (genre masculin).

Pourquoi faut-il connaître les homonymes ?

Les homonymes peuvent être multiples (exemple : mère, mer et maire), c’est pourquoi il est 
important de connaître l’orthographe des homonymes pour éviter de faire des fautes et de 
connaître leur définition pour les utiliser correctement dans une phrase.

Exemples :
ver → un ver de terre.
verre → un verre à boire.
vert → la couleur.
vers → la direction.


